



**JÚBILO EN SIRIA
TRAS CAÍDA DE
BASHAR AL ASSAD**

Multitudes de sirios celebraron el domingo la caída del gobierno de Bashar al Assad, derrocado por grupos rebeldes liderados por islamistas; Rusia concedió asilo al exdictador sirio y su familia

INFORMACIÓN 10A

INTERNACIONAL



**DEFIENDE
SHEINBAUM
A MIGRANTES**

“Nadie se asemeja a los trabajadores mexicanos; son los mejores en el campo y en la construcción y echan adelante la economía de EU y de México”, dijo la Presidenta en Nuevo Laredo

INFORMACIÓN 11A

NACIONAL



REGISTRA AVANCE DEL 58.5%

**A vuelta de
rueda, Línea K
del Interoceánico**

Línea Z ha movilizado a 65 mil pasajeros y 231 mil toneladas de carga en la vía Coatzacoalcos-Salina Cruz

CARLOS A. HERNÁNDEZ



FOTO: INTERNET

Las obras de la Línea K del Interoceánico, registran avances de apenas el 58.5%.

La construcción de la Línea K del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, presenta un avance general del 58.5% y se estima que esté concluida en el cuarto trimestre de 2025.

El director general del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), Juan Carlos Vera Minjares, detalló que la Línea K corre de Ciudad Ixtepec a Ciudad Hidalgo, Chiapas, para conectar con Guatemala, a través del Puente Internacional “Dr. Rodolfo Robles”, dado que es la Línea de mayor longitud, con 459 kilómetros de vía.

Actualmente se encuentra en proceso de rehabilitación con 427 puentes ferroviarios, 613 obras de drenaje y 14 estaciones; estas estaciones se van a realizar en dos fases.

Se divide por tramos la Línea, tanto para un mejor control en la eje-

cución de sus obras como para la puesta en operación de zonas prioritarias: El tramo 1, que va desde Ciudad Ixtepec a Tonalá, tiene un avance de 79.6% y se programa, entre en operación, en el primer trimestre de 2025.

Mientras que, la Línea Z, que corre de Coatzacoalcos a Salina Cruz, con 323 kilómetros, fue rehabilitada en 227 kilómetros en el tramo

de Medias Aguas a Salina Cruz, 82 puentes ferroviarios y 290 obras de drenaje transversales; también, se rehabilitaron tres patios y siete laderos, dijo.

Sostuvo que se encuentra operativa al 100% y desde su inauguración, en diciembre del año pasado a la fecha ha movilizado más de 231 mil toneladas de carga y más de 65 mil pasajeros.

INFORMACIÓN 5A

**Suplica la Iglesia
“tregua” al narco**

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- En medio de una creciente ola de violencia por parte de los grupos del crimen organizado, la Iglesia mexicana lanzó una petición de tregua a los cárteles del narcotráfico el próximo 12 de diciembre, día en que se realizarán los festejos por la Virgen de Guadalupe.

La Iglesia de la Arquidiócesis Primada de México surgió un llamado dirigido “a las organizaciones delictivas y grupos criminales para que el 12 de diciembre, día en que celebramos a nuestra Madre, la Virgen de Guadalupe, se establezca una tregua nacional de paz”.

“Nuestro país vive una situación difícil y delicada en materia de seguridad pública, que además del elevado número de muertos, ha dejado una profunda tristeza y dolor en muchas familias”, detalló la jerarquía católica en su editorial publicado en su órgano de difusión Desde la fe.

El clero, propone que el 12 de diciembre, “sea la fecha en que silencien las armas porque los grupos delictivos y el crimen organizado aceptaron esta tregua nacional de paz”.

Espera que “sea el comienzo de un período en el que prevalezca el respeto, el diálogo, en el que también los grupos políticos abandonen la comunicación hostil y polarizante”.

SÚPER DEPORTIVO

¡PARTIDAZO!:



FOTO: INTERNET

AMÉRICA VENCE 4-3 A CRUZ AZUL

América sueña con el tricampeonato. Con un penal en los minutos finales, el actual bicampeón del futbol mexicano sentenció la eliminación de La Máquina en un partido de colección que terminó 4-3 y reunió todos los ingredientes de un clásico joven ante más de 30 mil personas en las gradas del estadio Ciudad de los Deportes.

INFORMACIÓN 1C

**Acumula Oaxaca 25
muertes por dengue**

De tres a siete meses tarda la confirmación

YADIRA SOSA

Las nuevas muertes por dengue en Oaxaca que el Sistema Especial de Vigilancia Epidemiológica notificó apenas esta semana, ocurrieron entre los tres a siete meses anteriores a su confirmación, sobre todo en municipios de los Valles Centrales.

Fueron ocho nuevas defunciones que las autoridades de la Secretaría

de Salud confirmaron apenas el jueves, con una suma de 25 muertes en lo que va del año, ubicando a la entidad en el sexto lugar con mayor mortalidad.

Las nuevas muertes ocurrieron en mayo (1), junio (1), julio (2), agosto (1) y septiembre (3), en personas originarias de Oaxaca de Juárez (3), Santa María Cortijo, Santa Cruz Amilpas, Tlaxiacta de Cabrera, San Juan Chilteca y Ciudad Ixtepec.

INFORMACIÓN 3A

LOCAL

**REPORTAN
16,628 CASOS
DE FARINGITIS Y
AMIGDALITIS**

Supera registros de 2023; Oaxaca, cuarto lugar por incidencia, afecta más a mujeres.

INFORMACIÓN 3A

CAPITAL

**REABREN
MUSEO DE SITIO
CASA JUÁREZ**

INFORMACIÓN 12A

CAPITAL



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

CELEBRAN A LA VIRGEN DE JUQUILA

Con la fe de sus corazones, alguna imagen en mano y en medio de una feria, la feligresía se congregó este domingo en la agencia de San Juan Chapultepec, Oaxaca de Juárez, para celebrar a la Virgen de Juquila.

INFORMACIÓN 12A

OPINIÓN

**LAS PLUMAS
DEL TECOLOTE**
HUMBERTO TORRES
RODRÍGUEZ

**ESCAPARATE
POLÍTICO**
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

**EL CALLA'O
NO CABE DUDA QUE NO
SOMOS IGUALES, ÉSTOS
RESULTARON PEOR**

EDICIÓN: 24 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537

**ALERTAN POR IMPACTO DEL
FRENTE FRÍO 14**

INFORMACIÓN 8A

CRECE CODEPENDENCIA A LA TECNOLOGÍA

El presbítero Alejandro Rodríguez llamó a los fieles a reflexionar profundamente sobre sus vidas. Reconoció que en la actualidad muchos enfrentan nuevas formas de ataduras, incluidas las que se gestan a través de la tecnología.

INFORMACIÓN 4A



“El estudio sin deseo estropea la memoria y no retiene nada de lo que toma”

Leonardo da Vinci

COLUMNA HUÉSPED

ONEL ORTIZ FRAGOSO / EL HERALDO

Trump, Fentanilo y Harfuch

Sabemos que Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Pública federal, es una pieza muy importante en el equipo de la presidenta Claudia Sheinbaum. Sin embargo, a partir del 5 de noviembre, cuando Donald Trump ganó nuevamente la presidencia de Estados Unidos y amenazó con imponer aranceles del 25% a las exportaciones mexicanas si no se detenía el tráfico de fentanilo y la “invasión” de inmigrantes, su trabajo y acciones serán estratégicos.

Antes de cualquier comentario o evaluación al respecto, vale la pena enfatizar que todos deseamos éxito en la estrategia de seguridad y construcción de la paz del nuevo gobierno, particularmente por el bien y la seguridad de las personas que viven en municipios azotados por la violencia, como Culiacán. Precisamente, el secretario de Seguridad permanecerá físicamente en esta ciudad por algún tiempo, lo cual considero una decisión pertinente.

Omar García Harfuch debe trabajar rápido y bien, y dar resultados cuantificables en materia de seguridad y combate al ciclo perverso del fentanilo. Tiene todos los recursos del Estado para entregarle resultados a la presidenta Sheinbaum y a sus negociadores con Donald Trump antes del 20 de enero.

Y para pronto es tarde. En las últimas dos semanas, en Sinaloa se han efectuado detenciones clave y decomisos históricos de

fentanilo. El más importante ocurrió esta semana en el norte de Sinaloa, donde, mediante un operativo conjunto, se decomisaron mil 100 kilogramos de fentanilo, lo que equivale a 20 millones de dosis, con un valor aproximado de 400 millones de dólares en las calles.

Trump acusó recibo de los operativos en México. Muy a su estilo de comunicar, dijo que, después de la llamada telefónica con Claudia Sheinbaum, el tráfico de fentanilo había parado. Más allá de los dimes y diretes respecto al contenido de la llamada, el diálogo y la negociación están en curso.

Sin embargo, una golondrina no hace verano. Las acciones de México necesitan multiplicarse con resultados en el corto plazo. La cereza del pastel sería la captura de “El Mencho”, líder del Cártel Jalisco Nueva Generación, por quien el gobierno estadounidense subió la recompensa a 15 millones de dólares.

Incluir todas las actividades relacionadas con el tráfico ilegal de fentanilo en la lista de delitos que ameritan prisión preventiva oficiosa apuntala el discurso y la narrativa de combate del gobierno contra esta sustancia, aunque se debe tener cuidado de no caer en excesos o montajes.

¿Estas acciones bastarán para que Trump desista de imponer aranceles a México? No lo sabemos. El presidente electo de Estados Unidos tiene su estrategia y tiempos. Lo que sí estoy seguro es que, de no hacerlo, el panorama sería más complicado.

#ASÍLOUITEARON



Carlos Pissolito
@carlospissolito

Hay quienes se alegran por la caída de Bashar al Assad. Un líder estatal laico protector de los cristianos y que ha sido reemplazado por el grupo no estatal Hayat Tahrir al Sham y que es una fracción del Daesh.

Es decir, festejan la victoria de terroristas provenientes de ISIS y Al Qaeda apoyados por EEUU, Turquía e Israel.



Javier Hernandez
@fjhdez

Ese Ricardo Salinas, quiere emular a Trump, Berlusconi y otros potentados que han incursionado en la política. El “tío Richi”, jamás llegará a tener ningún puesto por elección popular. Y su fortuna: ¡a la baja!



Sabina Berman
@sabinaberman

Trabajé en TV Azteca mientras me permitió hacer periodismo. Cuando se vilificó y se volvió un arma propagandística de su dueño, me negué a participar. Por eso le conozco las tripas. ¿Qué no entiendes?

Te digo qué. Que la integridad personal no se vende ni se compra.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

EN DÍAS PASADOS, LA PROVEEDORA CUMPLIÓ 75 AÑOS EN EL CORAZÓN DE OAXACA

Me acuerdo que mi papá nos mandaba a La Proveedora Escolar del Profesor Ventura. También íbamos al establo.

Marina Luna

Ahí nos surtían nuestras listas escolares a buen precio y a donde podías encontrar la mayoría de los útiles; les hablo de los años 70.

Miguel Ignacio Ruiz

Si pudieran establecerse otras, habría competencia y tendríamos más variedad en precios y mercancía.

Marus Oaxaca

Recuerdo cuando era de precios accesibles.

César Martínez

#LAFOTODENUNCIA



DENUNCIAN MALTRATO ANIMAL

Usuarios de redes denunciaron el maltrato que sufrió este animalito al ser arrastrado por una motocicleta, piden a las autoridades tomar cartas en el asunto.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!



951 153 7210

el IMPARCIAL

El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,117

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO

HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ
DIRECTOR EDITORIAL

GONZALO CARRERA PINEDA
COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S. A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10.00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

El agua de la Tierra pudo haber sido traída por cometas distantes, revela nuevo estudio

AGENCIAS

Una de las hipótesis que han logrado tener mayor relevancia para intentar explicar el origen, no solo de la vida, sino del agua en la Tierra, es la de la panspermia.

Quienes la proponen — entre los que se encuentran el famoso astrofísico Fred Hoyle y Francis Crick, uno de los descubridores de la forma del ADN— afirman que la vida se encuentra presente en todo el universo y que se distribuye masivamente a través del polvo espacial, los asteroides y los cometas.

Quienes apoyan la panspermia, también

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



suelen decir que la vida sería imposible en nuestro planeta si los asteroides y cometas no hubiesen traído grandes cantidades de agua desde los confines del sistema solar.

Hasta ahora los científicos habían podido determinar que 67P no solamente contiene algunos de

los materiales primitivos de las etapas de formación del sistema solar, sino que además pudo haber existido una relación importante entre el agua que posee 67P y aquella que se encuentra en la Tierra, a pesar de las diferencias en la cantidad de deuterio que contiene.

#EFEMÉRIDES

- 1860 El general conservador Miguel Miramón vence en Toluca al general liberal Felipe Berriozábal.
- 1905 Nace Emilio Carranza, intrépido e ingenioso aviador militar.
- Día internacional contra la Corrupción.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 19.55	\$ 20.68
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 21.03	\$ 21.57
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 14.25	\$ 14.27

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL



Para este lunes se efectuarán otras celebraciones eucarísticas y una procesión con la imagen de la Virgen de Juquila.

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B



Los feligreses llevaron velas y veladoras que ofrendaron a la Virgen de Juquila.



Fueron nueve las celebraciones eucarísticas desarrolladas a lo largo del día.

Cientos de creyentes se congregaron en esta agencia municipal de Oaxaca de Juárez

LISBETH MEJÍA REYES
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

EN SAN JUAN CHAPULTEPEC

Celebran feligreses a la Virgen de Juquila

Con la fe de sus corazones, alguna imagen en mano y en medio de una feria, la feligresía se congregó este domingo en la agencia de San Juan Chapultepec, Oaxaca de Juárez, para celebrar a la Virgen de Juquila. Con los festejos a esta advocación de la vir-

gen María iniciaron las festividades que en este mes se dedican a la imaginación mariana en la ciudad de Oaxaca y en el estado. Los festejos de la Virgen de Juquila han tenido lugar en la parroquia de San Juan Bautista, también conocida como de San Juanito, ubicada a un costado del inmueble de

la agencia municipal. Fue en torno a esta parroquia donde desde hace días se instalaron decenas de puestos para la venta de imágenes religiosas, antojitos regionales y juegos. El programa religioso que tiene como fecha principal el 8 de diciembre comenzó desde el 28 de noviembre y se extende-

rá hasta este lunes. Como parte de las actividades ha habido música y diversas muestras de fe, así como la bendición de imágenes. Cientos de familias llegaron para demostrar su fe a la Virgen de Juquila, además de que por la noche se realizó la tradicional quema de juegos pirotécnicos o del castillo

en la plazuela de la agencia municipal. El domingo 8 de diciembre, los festejos iniciaron desde los primeros minutos del día y se extendieron hasta la noche. Según el programa, fueron nueve las misas o celebraciones eucarísticas desarrolladas a lo largo del día para recibir a la feligresía

local y a las y los peregrinos. Además de la entonación de las tradicionales mañanitas en dos ocasiones, la primera de ellas a las 00:00 horas. Desde el 28 de noviembre, los festejos se han desarrollado con diversas misas diarias y el rezo del santo rosario. Para este lunes se efectuarán otras celebraciones eucarísticas y una procesión con la imagen de la Virgen de Juquila. Será el próximo 12 de diciembre cuando tenga lugar la siguiente celebración, ahora para la Virgen de Guadalupe. Después tocará el turno a la Virgen de La Soledad. En ambos casos, con templos dedicados a ellas en el centro de la ciudad de Oaxaca.

La que fuera casa del fraile Antonio Salanueva, quien dio cobijo a Benito Juárez durante 10 años, volvió a recibir visitantes este fin de semana

LISBETH MEJÍA REYES

DESPUÉS DE casi siete meses cerrado al público por las restauraciones a raíz de los sismos de septiembre de 2017, este sábado reabrió al público el Museo de Sitio Casa Juárez, ubicado en la ciudad de Oaxaca. El recinto que perteneció al fraile y encuadernador Antonio

Reabre Museo de Sitio Casa Juárez tras casi 7 meses de restauración

Salanueva había cerrado el 21 de mayo de este año, luego de operar normalmente desde abril de 2022 (cuando reabrió tras el cierre por pandemia). De acuerdo con el personal del museo, en estos meses el recinto fue restaurado debido a los daños que permanecían por los sismos de 2017. Fue durante la tarde del sábado cuando el museo volvió a recibir visitantes y continuó así el domingo, día en el que el acceso es gratuito para mexicanos en la red

de museos y zonas arqueológicas dependientes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Desde este fin de semana ya se pueden visitar todas las salas, en las que se recrea parte del ambiente que tuvo la casa: como el taller de encuadernación del fraile y del oficio que aprendió el Benemérito de las Américas, la recámara, la cocina y un área para recibir a las visitas. Además de una sala dedicada a gráficas alusivas al oaxaqueño y figura clave en la historia del país.

En este museo también se pueden observar algunos retratos de la familia del ex gobernador de Oaxaca y ex presidente de México Benito Juárez, quien nació en Guelatao en 1806 y llegó a esta casa en 1818 para permanecer ahí, bajo la protección de Salanueva, hasta 1828. Un árbol genealógico de su familia y retratos de otros personajes de la historia de México son parte de la colección de un museo inaugurado en 1933. Desde temprana hora, el sábado comenzaron a lle-

gar los primeros visitantes al museo, principalmente nacionales interesados en la vida y obra del expresidente de origen zapoteco. En diversas placas informativas del museo se señala que este inmueble, localizador frente al templo y ex convento del Carmen Alto, era propiedad del fraile franciscano Antonio Salanueva, pero fue adquirido en 1906 por el gobierno estatal de Oaxaca (en la administración de Emilio Pimentel) para reunir ahí los objetos que pertenecie-

ra a Juárez. Sobre la estancia del Benemérito en esta casa, el INAH detalla que Juárez tenía 12 años de edad cuando llegó a la ciudad de Oaxaca en busca de su hermana Josefa, quien trabajaba en la vivienda de la familia Maza, y que fue adoptado por el padre Salanueva. Fue él quien "lo apadrinó, le facilitó los recursos para su educación, le enseñó las primeras letras y lo ayudó a ingresar al Seminario de la Santa Cruz y después al Instituto de Ciencias y Artes del Estado, donde estudió la carrera de abogado para continuar su ascendente trayectoria hasta llegar a ser presidente de México".



El recinto fue restaurado debido a los daños que permanecían por los sismos de 2017.



FOTOS: LISBETH MEJÍA REYES



Placa informativa que detalla hechos sobre la familia Juárez.

Síguenos leyendo en:
www.imparcialoaxaca.mx

SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA/ Diseñador

manuel RODRÍGUEZ SÁNCHEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



■ Águilas y Cementeros disputaron un segundo tiempo donde ambos estuvieron adelante en el marcador por momentos.

¡LA MÁQUINA NO PUDO!

AMÉRICA, POR EL TRICAMPEONATO

La Máquina Celeste y las Águilas disputaron un Clásico Joven lleno de emociones en el Estadio Ciudad de los Deportes

AGENCIAS

La final del Torneo Apertura 2024 de la Liga MX está definida, la victoria del América sobre Cruz Azul ha dejado en claro quiénes disputarán los dos duelos por el trofeo de campeón.

El pasado domingo, Cruz Azul y América disputaron un Clásico Joven lleno de emociones en el Estadio Ciudad de los Deportes donde las Águilas lograron ganarle a La Máquina celeste por marcador 4-3.

Con este resultado, la escuadra Azulcrema se enfrentará a los Rayados de Monterrey tras haber derrotado al Atlético San Luis y es que en este partido quedó definida la gran final del Apertura 2024 y a continuación te decimos todo lo que debes saber desde horarios has-

ta fechas.

Las Águilas logran ilusionar nuevamente a la afición azulcrema pasando a la final tras haber ganado desde el primer tiempo con gol de Alejandro Zendejas, así como otro gol de Richard Sánchez en los primeros minutos del segundo tiempo.

A pesar de que parecía que La Máquina podía pelear la final tras un gol de Nacho Rivero, a los pocos minutos cayó el tercer gol de Ramón Juárez, mientras que después el Azul volvió a meter presión con

un gol del Toro, sumando el gol de Amaury Morales quedando así 3-4, tras un penal y gol de Rodrigo Aguirre.

Monterrey y América se enfrentarán en dos ocasiones como parte de la gran final, por un lado, el próximo jueves 12 de diciembre el partido de ida en el Estadio de la Ciudad de los Deportes.

Mientras que el partido de vuelta será el próximo domingo 15 de diciembre, el cual se vivirá en las tierras regias en el Estadio BBVA, teniendo al equipo de Rayados como local.

LIGA MX/SEMIFINAL



3 4

FINAL



IDA / 12/12/2024
VUELTA / 15/12/2024



ANOTA JIMÉNEZ PARA EL FULHAM

Raúl Jiménez jugó un papel clave en el empate a un gol entre el Fulham y el Arsenal en el duelo de la jornada 15 de la Premier League.

INFORMACIÓN 2C

La temporada 2024 ha terminado en otro desastre para el piloto mexicano de Red Bull quien tuvo que dejar el GP de Abu Dhabi en la vuelta 1

AGENCIAS

LANDO NORRIS ha ganado de forma inapelable el GP de Abu Dhabi, en la que es su cuarta victoria en 2024 y de su vida. Carlos Sainz se despidió de Ferrari como segundo, en una muy buena actuación del español, pero con un coche un paso por detrás en ritmo del McLaren en Yas Marina. Hamilton hizo lo propio con Mercedes, antes de suplir a Sainz el próximo año y Checo Pérez tuvo su segundo abandono consecutivo en medio de rumores de salida de Red Bull.

Cinco retiros para Checo Pérez, ahora en el Gran Premio de Abu Dhabi 2024, habla de lo que ha sido 2024 para el mexicano en Red Bull Racing. Así termina su temporada con la escudería reinante por cuarto año consecutivo en F1, que vive luz en el tetracampeón Max Verstappen, pero con sombras debido a los problemas que tiene el RB20 del mexicano, y que ha ori-

Checo abandona en Abu Dhabi



■ Pérez tuvo su segundo abandono consecutivo en medio de rumores de salida de Red Bull.

ginado que tras el fin de carrera se junten directivos y piloto mexicano y su entorno para definir el futuro juntos.

El mexicano largó décimo en este domingo 8 de diciembre, y había dicho que sería una carrera, como todas las del año, con dificultades por los problemas mecánicos de su monoplaza, y fue apenas en la vuelta 1 que todo ese esfuerzo que se le conoce se fue retiro de carrera, después de un toque por atrás de Valtteri Bottas.

Esto originó un trompo y que el motor quedara dañado. La imagen fue de total tristeza para los seguidores del ex de Sauber y Force India: Sergio Pérez salía por propio pie, con virtual safety car en pantallas, y equipo de carrera quitando el carro.

Ya en conferencia de prensa, Sergio Pérez Mendoza, con semblante tranquilo, confirmaba que el motor sufrió problemas en el momento del impacto, en el que de primera instancia no sabía quién había sido, hasta que la prensa internacional le refirió el nombre de Valtteri Bottas.

Pérez tenía asegurado el futuro en Red Bull para el inicio de temporada 2025, esto porque ya el equipo liderado por Christian Horner dio ok para avanzar con la indumentaria y marketing que tiene que ver con patrocinios millonarios que vienen de la mano del piloto mexicano nacido en Guadalajara.

Sin embargo, parece un divorcio anunciado entre ambas partes. Con Sergio Pérez hablando públicamente de un contra-

to extendido hasta 2025; y del otro lado, Christian Horner, jefe de Red Bull, y el asesor Helmut Marko indicando que habrá revisión de resultados (conociendo los cinco abandonos, los dos últimos de forma consecutiva) para definir cómo, en todo caso, se podría indemnizar a Pérez.

El problema está en que toda la parrilla de pilotos está definida, y en caso de que Red Bull llegue a un acuerdo multimillonario para rescindir a Checo Pérez, este se quedaría sin asiento en la máxima categoría de F1.

El abandono de Checo Pérez en el Circuito Yas Marina apenas es el inicio de una novela en las oficinas de Red Bull, que pareciera no tener final hasta el inicio de la próxima temporada de F1.



STEELERS VENCEN A LOS BROWNS

Russell Wilson lanzó para 158 yardas y dos touchdowns y los Pittsburgh Steelers vencieron 27-14 este domingo a unos erráticos Cleveland Browns.

INFORMACIÓN 3C



CORREN LA RUTA POSADA OFF ROAD

Los corredores del off road emplearon el fin de semana para recorrer la Ruta Posada Off Road actividad que aprovechó la basta orografía oaxaqueña.

INFORMACIÓN 4C

CON ESTILO

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Ricardo SIERRA

estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

1D



La estrella del árbol de Navidad simboliza la guía de los creyentes hacia la fe y la esperanza

¿Cuándo se pone la estrella del árbol de Navidad?

Hay una fecha exacta para colocar este toque final de la decoración de tu pino

AGENCIAS

Si eres de las personas que pone todos los adornos festivos el mismo día, es porque no sabes cuándo se pone la estrella del árbol de Navidad, al igual que otras fechas importantes que marcan el momento exacto en que se deben colocar ciertos símbolos. Por ejemplo, la figura del niño Jesús en el Nacimiento, o el propio pino.

En esta ocasión, nos centraremos en contarte hasta qué día debes guardar la estrella de la noche (literalmente), de acuerdo con la tradición cristiana, pues recordemos que esta festividad representa un momento clave en la historia de esta religión, así que todo tiene una razón y un momento de ser.

¿CUÁNDO SE PONE LA ESTRELLA DEL ÁRBOL DE NAVIDAD?

En el cristianismo, diciembre es un mes muy importante porque el 25 se conmemora el nacimiento del niño Jesús, después

de que sus padres, José y María, estuvieron pidiendo posada durante nueve días, pero como nadie los quiso recibir, dieron a luz a su primogénito en un pesebre.

La estrella que se coloca en la punta del pino representa a la Estrella de Belén que sirvió como guía para que los Reyes Magos, Melchor, Gaspar y Baltasar, pudieran visitar a Jesús y entregarle sus ofrendas. Por ello, se debe colocar hasta ese día y así recrear su aparición después del nacimiento. La figura del recién nacido debe esperar también hasta el 25 de diciembre y las de los reyes se colocan hasta el sexto día de enero, pues es el tiempo que tardaron en llegar al lugar.

Sin embargo, se acostumbra a adelantar la puesta de la estrella y de Jesús durante la Nochebuena (o sea, el 24 de diciembre), puesto que se especula que el nacimiento sucedió durante los primeros minutos del 25, y como muchos están despiertos a esa hora aún cenando, u otros ya se encuentran durmiendo, las dejan en su lugar un poco antes.



NOCHEBUENAS ROSAS

Este color se utiliza como un amuleto del amor y la amistad, dos valores que son altamente codiciados durante la época decembrina porque es el momento del año en que se busca agradecer las cosas buenas de la vida.



Seis chicas fueron las que recibieron su constancia con validez oficial por haber cursado la carrera técnica.

SUMAN ÉXITO PROFESIONAL

Festejan su graduación

Seis chicas recibieron su constancia por haber cursado la carrera técnica en estilismo profesional y cultura de belleza

ALAIN ALBARRÁN

Tlaxiaco, Oax.- Estefin de semana con mucha emoción y nervios, pero sobre todo con el apoyo de sus familias, chicas de la escuela de estilismo profesional en esta ciudad se graduaron.

Seis chicas fueron las que recibieron su constancia con validez oficial por haber cursado la carrera técnica en estilismo profesional y cultura de belleza, además se otorgaron más de 10 reconocimientos a chicas que concluyeron el curso de uñas de acrílica.

Magali Aguilar, directora general del GlitZ, agradeció el apoyo de las familias de estas chicas

que hoy se gradúan con la firme idea de ejercer esta profesión como un modelo de negocio y una fuente de ingresos y empleo.

A modo de fiesta y convivencia, las graduadas, directivos y la mesa de invitados especiales, brindaron por este logro profesional. ¡Enhorabuena!

Se otorgaron más de 10 reconocimientos a chicas que concluyeron el curso en uñas de acrílica.



Las graduadas, directivos y la mesa de invitados especiales, brindaron por este logro profesional.

¡Felices 8 años, Farid Gibran!

Tuvo una fiesta inspirada en su personaje favorito Spider-Man

FOTOS: CORTESÍA

Farid Gibran Santiago Ruiz cumplió 8 años en días pasados y lo festejó en grande con sus amiguitos en Reyes Etla. Su madre, Michel Esmeralda Ruiz Jiménez le organizó una gran fiesta infantil.

En el festejo el cumpleaños recibió los padrísimos obsequios que le entregaron sus seres queridos mien-



El festejado y demás amiguitos disfrutaron de los juegos inflables que se colocaron en el lugar.

tras lo colmaban de felicitaciones y apapachos.

Luego, el festejado y demás amiguitos disfrutaron de los juegos inflables que se colocaron en el lugar, mientras disfrutaban de la mesa de golo-

sinas que se colocaron para esta ocasión.

Más tarde, Farid Gibran sopló sus velitas y saboreó una rebanada de pastel, el cual lució decorado con detalles de Spider-Man.



Farid Gibran sopló sus velitas y compartió su pastel de cumpleaños con sus seres queridos.

AUDITORIO GUELAGUETZA OAXACA, OAXACA

DIC 14

AMANDA Miguel

● A CENTRALES \$1800.00

● A ORILLAS (A2 Y A7) \$1500.00

● B CENTRALES \$1300.00

● B ORILLAS (B1 Y B7) \$1000.00

*MÁS CARGOS POR SERVICIO



Hay más tesoros en los libros que en todo el botín de los piratas de la Isla del Tesoro
Walt Disney

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Ricardo SIERRA

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

El deceso de la originaria de Santa Fe y la Mar, San Juan Bautista Valle Nacional, ocurrió este domingo

EXTERNAN CONDOLENCIAS A LOS FAMILIARES

Fallece Carmen Javier Juan, reconocida entre los tesoros humanos vivos 2024

LISBETH MEJÍA REYES

A la edad de 101 años, este domingo falleció la artista y promotora cultural Carmen Javier Juan, quien en noviembre de este año había sido reconocida como uno de los ocho tesoros humanos vivos del estado de Oaxaca 2024, un galardón que se ha entregado en los últimos años en la entidad y en otros estados del país.

El deceso de la pintora chinanteca ocurrió la madrugada de este domingo 8 de diciembre. Fue a través de las redes sociales en las que tanto la autoridad municipal de San Juan Bautista Valle Nacional como la familia de la autora y la Secretaría de las Culturas y Artes de Oaxaca confirmaron el fallecimiento.

Por haber sido una pintora innata, la originaria de Santa Fe y La Mar, localidad perteneciente al municipio de San Juan Bautista Valle Nacional, fue una de las ocho personas ganadoras del reconocimiento anual de Tesoros humanos vivos, que se otorga a "quienes han sido portadores y transmisores de conocimientos, contribución, compromiso comunitario, técnicas de interpretación o recreación del patrimonio cultural inmaterial, con la finalidad de preservar, promover y difundir la riqueza cultural del estado".

Tras darse a conocer la muerte de Carmencita, quien por su edad no pudo viajar en noviembre para recibir el galardón en la capital oaxaqueña, la Secretaría de las Culturas y Artes, así como su titular, Víctor Cata publicaron un mensaje para



En 2019 la autora presentó su exposición "Fantasía en colores" en el Palacio de Gobierno de la ciudad de Oaxaca.

externar sus condolencias a los familiares de Carmen Javier Juan, a quien describieron también como una promotora cultural.

En julio de 2019, a propósito de su cumpleaños, la autora presentó en el Palacio de Gobierno de la ciudad de Oaxaca la exposición "Fantasía en Colores". La

muestra, según la publicación del Gobierno del Estado de ese año, fue un homenaje a su trayectoria.

Por su parte, el ayuntamiento de San Juan Bautista Valle Nacional señaló en una publicación de solidaridad con la familia López Javier que Carmen "inició su trabajo artísti-

co a los 80 años de edad pintando los cuadernos, cartones o papeles que veía en su andar con carbón, lodo o lo que tuviera a la mano... dejando plasmado en sus pinturas las vivencias de niña, obras que han puesto el nombre de Valle Nacional en alto".

Sobre la mujer que de

acuerdo con varios medios nació el 16 de julio de 1923, el ayuntamiento también explicó que "fue de las primeras en poblar el actual Santa Fe y la Mar, donde creó a su familia a quienes heredó el gusto por la pintura", entre ellos los artistas Maximino Javier y Emiliano López Javier.



Seminario de Cultura Mexicana

El legado del Dr. Adalberto Carriedo Ojeda

HÉCTOR ELOY ÁLVAREZ MARTÍNEZ CORRESPONSALÍA EN OAXACA "ING. ALBERTO BUSTAMANTE VASCONCELOS"

Nació el 11 de febrero de 1872 en la ciudad de Oaxaca,

hijo de don Wilebrado Carriedo y doña Dolores Ojeda. Estudió la carrera de medicina en el Instituto de Ciencias y Artes del Estado de Oaxaca (ICAEO), titulándose el 3 de septiembre de 1899, época en la que el ICAEO titulaba anualmente en promedio a un médico.

Su examen de recepción versó acerca de un ensayo bacteriológico aplicado al diagnóstico y tratamiento.

Además de ser un reconocido médico, integró el grupo profesional del Dr. Ramón Pardo Galindo, fue catedrático de la Escuela Normal del Estado, así como del ICAEO, en el que impartió desde 1900 la materia de Literatura y, en la carrera de Medicina, Histología Normal, Histología Patológica, Bacteriología, así como Patología Externa, según el plan de estudios de la época. Desempeñó algunos cargos administrativos, director del Periódico Oficial y secretario particular en el gobierno del general Martín González. Fue diputado local propietario durante la XXV Legislatura en el Congreso de Oaxaca, de 1909 a 1911 y también se desempeñó como director del Hospital General.

Conocida su vocación literaria, fue integrante del jurado calificador del Primer Concurso Científico-literario en honor de Juárez, organizado en 1903 por el Instituto de Ciencias y Artes del Estado y formó parte, como primer secretario, de la Comisión Revisora de las Leyes de Instrucción Primaria y Normal, impulsada por el gobernador Lic. Emilio Pimentel y presidida por el Dr. Aurelio Valdivieso,

que, a la sazón, tenía su sede en la sala de juntas del Instituto de Ciencias y Artes del Estado.

Se distinguió como poeta, orador y periodista, área esta última en la cual destacó al fundar en nuestra ciudad el periódico "El Sol", en el que se publicó no sólo su obra, sino la de otros escritores oaxaqueños. En su producción literaria se encuentran poesías como "Alma sola", "Mater dolorosa", "Por los muertos", "Año Nuevo", "Mundo y carne. Dolora", "El Árbol del Tule", "Celos" y "A un retrato". En colaboración con el doctor Ramón Pardo escribió la comedia "Lutecia" y también fue autor de la poesía "A la memoria del Lic. Manuel Dublán, director del Instituto de Oaxaca", en la cual escribió: "hay algo en ti que escapa de la tumba y que habrá que alumbrar nuestros anales: ¿La materia? ¡no importa que sucumba! ¡que eres de los que se alzan inmortales!"

De su autoría fue "El indio de Noyóó", publicado en 1924 por la editorial Materia, así como "Juárez, antes de ser presidente". Publicó también "El Único Juárez" en abierta controversia - como otros escritores - con la obra que bajo el título "El Verda-



Estudió la carrera de medicina en el Instituto de Ciencias y Artes del Estado de Oaxaca.

dero Juárez" escribió el diputado Francisco Bulnes. Fue un agudo orador, cualidad que utilizó con éxito en la tribuna de la Legislatura local.

En marzo de 1934, impulsado por el también poeta oaxaqueño Félix Martínez Dolz, se formó el Ateneo "Adalberto Carriedo", del cual fue secretario durante varios años el Sr. Everardo Ramírez Bohórquez, tercer cronista de la ciudad de Oaxaca nombrado por el Ayuntamiento.

Para muestra de su talento literario, incluyo enseguida un fragmento de su poema.

"Año Nuevo". (fragmento)

¡Venga otro año! En la partida buena o ruin de nuestra suerte hay que ser grande y ser fuerte, y que venga cuando quiera desplegando su bandera nuestro ocaso que es la muerte.

Y, justamente, la muerte alcanzó a nuestro distinguido coterráneo, médico, político y poeta, el 23 de diciembre de 1911.

IXRAEL MONTES
TÓTEM
DICIEMBRE 13 2024 • 19:00 HRS.



ESPERAN VINCULACIÓN

Ante el juez por narcomenudeo

Los cuatro imputados fueron detenidos durante la ejecución de una orden de cateo, en jurisdicción de Santa María Atzompa

FLORIBERTO SANTOS

Una mujer y tres hombres que fueron capturados la semana pasada durante un cateo de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), podrían ser vinculados a un proceso en las próximas horas por delitos contra la salud en su modalidad de narcomenudeo.

De acuerdo con la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) se llevó ante el Juez a los cuatro integrantes de la Banda "Del Chore", quienes fueron detenidos en la región de los Valles Centrales de Oaxaca.

Se trata de J.M.P. alias el "Chore" o "El Orejón", así como de H.H.L.L., R.R.G. y C.E.H.C., a quienes se realizó la imputación y se hizo la solicitud de la vinculación a proceso, por lo que quedaron en prisión preventiva a espera de la siguiente audiencia.

Los imputados fueron detenidos durante la ejecución de una orden de



El domicilio donde se realizó el cateo fue relacionado con actividades ilícitas de la banda conocida como "Del Chore, Atzompa".

cateo, despliegue policial encabezado por la FGEO, a través de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) de la Unidad Especializada en Combate al Secuestro, que se desplegaron en torno a

un domicilio ubicado en la avenida Libertad, jurisdicción de Santa María Atzompa, municipio conurbano a la ciudad de Oaxaca.

Según el resultado de las investigaciones reali-

zadas, a través de trabajos de inteligencia criminal que efectúa la Institución de procuración de justicia, se estableció que dicho domicilio, estaría relacionado con las acti-

vidades ilícitas de la banda identificada como "Del Chore, Atzompa", específicamente como punto de venta de drogas.

Las labores de investigación que realiza la Fis-

calía de Oaxaca son parte de la estrategia para combatir directamente la comisión de delitos, a fin de garantizar la seguridad pública a favor de la ciudadanía.



No se ha determinado la causa de la muerte del hombre identificado como Albert F.A.

Investigan muerte en Jamiltepec

Un campesino vecino de la comunidad de El Charco fue hallado muerto afuera su domicilio

JORGE PÉREZ

Un vecino de El Charquito, Jamiltepec, Oaxaca, fue encontrado sin vida en las calles con rastros de sangre. La víctima, un campesino de la zona, fue hallada afuera su domicilio, pero las circunstancias de su muerte aún no son dadas a conocer.

Se confirmó que se trata de hombre de 48

años de edad, identificado como Albert F.A., pero todavía no se determina si la causa de su fallecimiento fue natural o si, lamentablemente, fue víctima de un delito, las autoridades ya iniciaron una profunda investigación.

Agentes de la Fiscalía General del Estado de Oaxaca, acompañados de peritos y elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), acudieron al lugar para llevar a cabo las primeras diligencias.

Los oficiales realizaron una exhaustiva inspección ocular y el levanta-

miento del cuerpo, buscando pistas que ayuden a esclarecer lo ocurrido. Sin embargo, será el perito médico legista quien determine, con precisión, la causa exacta de su muerte.

Las autoridades ministeriales se mantienen en alerta para aclarar este caso y brindar respuestas a los familiares y vecinos de la víctima. La Fiscalía indicó que continúa con las investigaciones, con para esclarecer las circunstancias que rodearon esta tragedia, y, en su caso, dar con el responsable.

Eduardo C.V., de 19 años de edad, fue localizado sin vida con un tiro de gracia en la frente

JORGE PÉREZ

Hallaron el cuerpo sin vida de un joven de 19 años en el paraje conocido como Paso Meño en la población de Chahuities, la mañana de este sábado.

La víctima, identificada como Eduardo C.V., presentaba múltiples impactos de arma de fuego, incluido un tiro de gracia en la frente, lo que hace presumir que se trató de un asesinato violento.

Según las autoridades, el joven era originario de Chahuities y, aunque aún se desconocen las causas exactas del crimen, se sabe que enfrentaba problemas de adicción, de acuerdo con versiones preliminares.

El hallazgo fue realizado por vecinos de la zona, quienes alertaron a las autoridades locales. Al lugar acudieron elementos de la Policía Municipal y de la Fiscalía General del Estado, quienes se encargaron del levantamiento

Asesinan a joven en Paso Meño, Chahuities



Joven. Angel Eduardo Camacho (★2023 - †2024) D. E. P.

Eduardo C.V. era originario de Chahuities en el Istmo de Tehuantepec.



El cuerpo de la víctima presentaba múltiples impactos de arma de fuego.

del cuerpo y comenzaron las investigaciones correspondientes.

Hasta el momento, las autoridades no han revelado los motivos del crimen ni la identidad de los responsables. Sin embargo, agentes estatales de investigaciones ya realizan las diligencias necesarias, incluyendo la inspección ocular del lugar, para avanzar en el caso.

Se espera que, al identificar el cuerpo, los familiares de la víctima puedan proporcionar más información que ayude a esclarecer este acto violento y establecer las líneas de investigación.

La Fiscalía local indicó que sigue las investigaciones para esclarecer las circunstancias que rodearon este asesinato y llevar al o los responsables ante la justicia.